

BOLETIN OFICIAL



DE FILIPINAS.

Martes 6 de Marzo de 1860.

Año XI.

Este periódico sale diariamente excepto los lónes. Los suscritores tienen opcion gratis á un anuncio mensual de seis líneas que se insertará tres veces y deberá remitirse firmado á la Redaccion antes del medio dia. PRECIOS.—En la Capital 4 peso al mes.—Provincias 9 reales idem.—Fuera de Filipinas 9 reales sin franqueo.—Suelos 4 real.—Pago anticipado y en plata —PUNTOS DE SUSCRICION.—Imprenta de este Periódico.

Núm. 56.

PARTE OFICIAL.

SECRETARIA DEL GOBIERNO SUPERIOR CIVIL DE LAS ISLAS FILIPINAS.—El Escmo. Sr. Gobernador Capitan General por decreto de hoy se ha servido mandar cumplir la Real órden siguiente:

Ministerio de la Guerra y de Ultramar.—Ultramar.—Núm. 402.—Escmo. Sr.—En vista de la carta de V. E. núm. 333 fecha 29 de Mayo de 1856 y del expediente que á la misma acompaña, en que se pide se fije de un modo terminante y espreso la competencia de jurisdiccion respecto de aquellos negocios que siendo mercantiles por su naturaleza, ofrecen algun interés á la Real Hacienda; y que se declare si los fondos de comunidad y del Depósito mercantil han de tener ó no los mismos privilegios de que disfrutaban los de cajas Reales, la Reina (Q. D. G.) se ha servido resolver de conformidad con lo informado por la Sala de Indias del Tribunal Supremo de Justicia que tanto el Depósito mercantil como los fondos de la caja de comunidad deben disfrutar en sus asuntos judiciales los mismos privilegios que los procedentes de cajas Reales, y que se continúe observando la legislación vigente favorable al fuero atractivo de la jurisdiccion de Hacienda en todos los asuntos mercantiles en que tenga algun interés el Fisco. De Real órden lo digo á V. E. para su conocimiento y efectos correspondientes. Dios guarde á V. E. muchos años. Madrid 15 de Diciembre de 1859.—El Director general de Ultramar encargado interinamente del despacho.—Augusto Ulloa.—Sr. Gobernador Capitan General de Filipinas.

Y de órden de S. E. se publica en el Boletín oficial. Manila 3 de Marzo de 1860.—El Secretario.—P. S.—Antonio de Carcer.

GOBIERNO DE PROVINCIA.

GOBIERNO CIVIL DE LA PROVINCIA DE MANILA.—Los chinos radicados en la Capital y estramuros que no han satisfecho la parte correspondiente á cajas de comunidad del presente año, concurrirán desde mañana á las nueve á este Gobierno á satisfacerla. Manila 5 de Marzo de 1860.—Pampillon. 10

SECCION MILITAR.

Orden de la Plaza del 5 al 6 de Marzo de 1860.

GEFES DE DIA.—Dentro de la plaza. El Sr. Coronel D. Joaquin Monet.—Para San Gabriel. El Comandante graduado Capitan D. José de Crame.

PARADA.—Los cuerpos de la guarnicion á proporcion de sus fuerzas. Rondas, Castilla núm. 10. Visita de hospital y provisiones, Brigada de Artilleria. Sargento para el paseo de los enfermos, Infante núm. 4. De órden de S. E.—El Teniente Coronel Sargento mayor, José Carvajal.

MARINA.

SECRETARIA DE LA COMANDANCIA GENERAL DE MARINA DEL APOSTADERO DE FILIPINAS.—Debiendo reunirse á la una del dia seis del actual, la Junta Económica del Apostadero, con el objeto de adjudicar al mejor postor, la contrata del suministro de carbon de piedra para los vapores y demás atenciones del mismo, con arreglo al pliego de condiciones publicado en el Boletín oficial el dia seis y siguientes de Setiembre del año último; se anuncia al público, de órden del Sr. Comandante general de Marina para su conocimiento. Manila 4 de Marzo de 1860.—Secretario, José M. Aguado. 1

TRIBUNALES.

El Licenciado D. Manuel de la Vega Cocaña Juez de Hacienda por S. M. de las Islas Filipinas.

Por el presente, cito llamo y emplazo por tercera y última vez á Cipriano Mañago que fué licenciado en diez y seis de Octubre último en el cuerpo de Carabineros de Real Hacienda, y pidió fijar su residencia en la provincia de la Pampanga, contra el quo y otros se sigue en este Juzgado causa criminal de oficio por malversacion de fondos publicos para que dentro del término de nueve dias se presente en este Juzgado ó en la cárcel pública de esta provincia á dar declaracion y responder á los cargos que en dicha causa le resultan, que si así lo hiciere se le oirá y administrará justicia, bajo apercibimiento de que su omision le parará el perjuicio que haya lugar.—Dado en Manila á cinco de Marzo de 1860.—Manuel de la Vega Cocaña.—Por mandado de S. S., Manuel Marzano. 3

En el incidente promovido por Juan de Dios Aguinaldo, Crisanto Brigante y Bartolomé Rodríguez, criados que fueron del finado D. José María Bañuelos contra la testamentaria del mismo sobre cantidad de pesos, se ha servido proveer el Sr. Ministro Juez se les cite y se les se emplaze para que dentro de 30 dias desde esta fecha se presenten en el Juzgado general y privativo de bienes de difuntos á hacer uso en debida forma del derecho de que se crean asistidos contra la expresada testamentaria, apercibidos que de no hacerlo dentro de dicho término se sustanciarán los autos en su ausencia y rebeldía. Y para que á noticia de los interesados espido el presente en cumplimiento de lo mandado en el espresado Real auto. Escribania de Cámara de dicho Juzgado á 5 de Marzo de 1860.—Nicolás Domingo. 3

HACIENDA.

ADMINISTRACION GENERAL DE RENTAS ESTANCADAS DE FILIPINAS.—D. Ramon Borrero, arraz del bergantín-goleta Soterraña (a) el Grao, se presentará á recoger de los Almacenes generales de estas Rentas

el papel sellado y demás efectos timbrados que fueron librados á su favor para la Administracion del vino de la provincia de Iloilo, segun aviso de aquel Administracion. Manila 5 de Marzo de 1860.—Victoriano Jareño.

DIRECCION GENERAL DE COLECCIONES DE TABACO DE FILIPINAS.—Debiendo celebrarse concierto público en esta oficina mañana á las dos de la tarde, para conducir desde los almacenes de Lailo en la provincia de Cagayan á esta Capital el tabaco que se coseche y que se cosechare en los años de 1859 al 1861, en la misma y la Isabela, en cumplimiento de decreto de la Intendencia de este dia; los licitadores que gusten interesarse en este servicio acudirán á la hora prefijada, en el concepto que las condiciones son las publicadas en los Boletines oficiales números 24, 25 y 26 de 28, 29 y 31 de Enero último. Manila 5 de Marzo de 1860.—Rafael Zaragoza.

DIRECCION GENERAL DE COLECCIONES DE TABACO DE FILIPINAS.—En cumplimiento de Superior Decreto de la Intendencia general, el dia 14 del corriente, se celebrará en este centro concierto público, con arreglo á la legislación vigente para adjudicar al que mejores proposiciones hiciere, la contrata de facilitar por tres años cinco cascos que se necesitan para el servicio del Ramo en la Capital, Malabon y Cavite, bajo el tipo de cincuenta y nueve pesos de alquiler mensual por cada uno y con arreglo al pliego de condiciones que está de manifiesto en las oficinas generales.

Continúa la relacion de las personas que se han suscrito voluntariamente para los gastos de la guerra de Africa en el dia de hoy.

	Plata.	Oro.	TOTAL.
Suma anterior.	\$ 3,520'06 1/8	69,981'87 1/8	73,501'94
D. Remigio Rodriguez, Cura Rector interino de esta Santa Iglesia Catedral que suscribe para los gastos de la guerra de Africa.	"	16	16
Los Escribanos y dependientes de la Alcaldía mayor 2.ª de esta provincia para atender á los gastos de la guerra de Africa segun la adjunta relacion.	29	32	61
Los contribuyentes del gremio de mestizos del pueblo de Pasig segun relacion.	23'25	"	23'25
El Juzgado de Hacienda de las Islas Filipinas segun la adjunta relacion.	13'33	160	173'33
El Regimiento Infanteria de España núm. 5 á cuenta de la suscripcion que tiene dicho cuerpo abierta para la guerra de Marruecos.	"	2,000	2,000
	\$ 3,585'64 1/8	72,189'87 1/8	75,775'52
El Regimiento Caballeria Lanceros de Luzon de la cantidad que dió el 28 del pasado ha entregado en plata 208 pesos por su equivalente en oro grueso que lo recogió cuya suma disminuye en su columna correspondiente aumentando la de la plata.	208	208	"
TOTAL.	\$ 3,793'64 1/8	71,981'87 1/8	75,775'52
Casas Consistoriales del Ayuntamiento de Manila á 3 de Marzo de 1860.—Gabriel Gonzalez y Esquivel.—Manuel Marzano, Secretario.			

=240=

Quando se acercaron á la ciudad Balmawhapple, que no habia olvidado el recibimiento poco amigable que encontrara delante de Stirling, no pensó en poner á prueba la artilleria del castillo. Dejó pues el camino ancho para hacer un rodeo á la izquierda dirigiéndose hácia el antiguo Holy-Rood, sin entrar en la ciudad; formó su gente en batalla delante de la fachada de este venerable edificio, y entregó su prisionero á un oficial de los highlanders, quien le condujo al punto al interior del palacio.

Atravesó una galeria larga, baja é irregular, cuyas paredes estaban decoradas, segun dicen, con cuadros que pretenden sean retratos de reyes de Escocia, aunque la mayor parte de aquellos reyes hubiesen existido mas de cincuenta años antes que se inventase la pintura al óleo. Esta galeria servia de sala de los guardias ó de vestíbulo para los aposentos que el aventurado Carlos Eduardo ocupaba en el palacio de sus antepasados. Varios oficiales vestido al modo de los highlanders y al de los lowlands pasaban y volvian á pasar de priesa, ó se detenian en aquella pieza como para esperar órdenes; algunos secretarios se ocupaban en escribir pasaportes, hojas de revista, listas de muertos y heridos, etc. Todos estaban atareados y ocupados en algun proyecto importante. Waverley, á quien nadie dirigia la palabra se sentó tristemente en la tronera de una ventana esperando no sin inquietud la crisis de su destino que parecia cercana.

CAPITULO XL.

Un conocimiento antiguo y otro nuevo.

MIENTRAS que Waverley estaba sumergido en su meditacion percibió detrás de sí el roce de un plaid, una mano amiga tocó su hombro, y una voz familiar exclamó:

«El profeta de los highlanders decia la verdad, ó la segunda vista no merecerá ya crédito?»

Waverley se volvió, y le abrazó tiernamente Fergus Mac-Ivor.

=257=

Jamie Jinker no ha engañado jamás á nadie. Vos sois un bravo jóven, señor mio, y debéis conocer los caballos; veis ese animal que monta Balmawhapple, yo se lo he vendido. Su madre es Lame-la-escala, yegua que ganó el galardón del rey en Caversham-Dodge, un padre es Polofuton, uno pertenece al duque Hamilton, etc. etc.»

Estendíase Jinker acerca de la genealogía de la yegua de Balmawhapple, hablaba ya de su abuelo ya de su abuela, y Waverley esperaba ocasion para saber de él noticias mas interesantes, cuando el noble capitan detuvo su caballo hasta que estuvo en la misma línea que el chalan genealogista, sin poner directamente atencion en Eduardo. «Creía, dijo, haber prohibido espresamente hablar al prisionero.» El transformado chalan bajó la cabeza y se retiró á retaguardia, donde se consoló de la leccion que acababa de recibir disputando violentamente sobre el precio del heno con un arrendador, que para renovar su escritura de arrendamiento se habia visto obligado á pesar suyo á ponerse en campaña con su laird.

Waverley se vió pues reducido otra vez á guardar silencio, previniendo que si trataba de entablar una conversacion con alguno de sus guardias, daria ocasion á Balmawhapple para que hiciera valer insolentemente la autoridad de que estaba revestido, y para que se entregara á su carácter naturalmente despótico y brutal, empeorado aun con el incienso de servil adulacion.

Al cabo de dos horas el destacamento se halló cerca de Stirling; sobre las almenas ondeaba el estandarte de la union, cuyos colores resaltaban al sol poniente. Para acortar el camino, ó tal vez para manifestar su importancia é insultar á la guarnicion inglesa, Balmawhapple quiso cruzar el parque real que rodea la parte inferior de la roca en cuya cima está situada la fortaleza.

Con espíritu mas tranquilo, Waverley no dejara de admirar aquel pais tan interesante por una mezcla de memorias novelescas y de bellezas naturales: aquella llanura, teatro de antiguos torneos; aquella roca en cuya altura asistían las bellas á los combates, haciendo cada una voto para que la victoria coronase á su caballero favorito; las torres de aquella iglesia gótica donde estos votos recibian su recompensa; y en fin, sobre la cima de la misma montaña, la ciudadela, palacio y fortaleza al mismo tiempo, donde

Suscripción voluntaria de los Escribanos y dependientes de la Alcaldía mayor segunda de esta provincia para atender á los gastos de la guerra contra el imperio de Marruecos.

Table with columns for 'ESCRIBANOS', 'DEPENDIENTES', and 'ALGUACILES'. Lists names and amounts in 'Ps. Rs.' and 'Oro. Plata.'.

Cantidades con que contribuye el Juzgado de Hacienda de las Islas Filipinas para el sostenimiento de la guerra contra Marruecos.

Table with columns for 'Oro.' and 'Plata.' listing contributions from Juez Sr. D. Manuel de la Vega Cocaña, Escribano D. Manuel Marzano, and Alguacil Cesáreo de Jesus.

Table with columns for 'ESCRIBIENTES' listing names and amounts, including Telesforo Rivera, Eufemio Bartolomé, Adriano Legaspi, Pedro Tang-Canco, Apolonio Magtoto, Tomás Guerrero, Simeon Domondón, and Honorato Hernandez.

SECCION RELIGIOSA.

DIA 6 DE MARZO.

MARTES. Los Stos. Victor y Victorino Mártires, y San Olegario Arzobispo C.

SANTO DE MAÑANA.

MIERCOLES. Santo Tomás de Aquino C. y D.

SECCION EDITORIAL.

El Comercio de Cádiz del 4 de Enero publica las siguientes interesantes noticias de las operaciones de la guerra y del rudo combate librado por las tropas del general Prim en el sitio de Castillejos el 1.º de dicho mes.

Antes de ayer, (2 de Enero) no hubo novedad en el teatro de la guerra. Creíase que los moros habrían intentado algo contra nuestras tropas que, como se sabe, camparon el día 1.º en la noche en Castillejos y en las posiciones, más avanzadas aun, que había ocupado el general Prim, y que estaban á la vista del campamento enemigo; pero no ha sucedido así, y tenemos un dato para presumir que se ha alejado por lo pronto la probabilidad de un choque con el grueso del ejército marroquí.

A consecuencia, sin duda, de comunicaciones del general en jefe, recibidas por el telegrafo, se había apresurado de tal modo el envío de los refuerzos que deben ir á Africa, que antes de anoche mismo marchó el general Ríos con el regimiento de Zaragoza; habiéndose notado todo el día en nuestro muelle una gran actividad, para el embarque de artillería, pólvora y otros efectos de guerra. Pero parece que ayer se ha recibido otro despacho del campamento, fecha de antes de anoche, en el cual se dice que no es urgente el envío de los refuerzos, y que pueden ir á medida que las demás necesidades del servicio lo permitan.

Esto nos hace creer que, bien porque los moros se hayan retirado despues de la acción del día 1.º temiendo las consecuencias de una nueva batalla en los sitios inmediatos á Castillejos, ó bien por cualquiera otro motivo, la posición de nuestro ejército era buena antes de ayer y nada absolutamente se temía respecto al éxito del movimiento ofensivo iniciado el primer día del año. Lo cierto es que el movimiento ofensivo está iniciado, porque tal es, en efecto, el carácter del que hizo en dicho día una parte del ejército, por mas que algunos hayan creído que esta acción ha sido de la misma índole que las anteriores y que la división del general Prim, que fué la primera que entró en fuego, no había recibido orden sino para continuar los trabajos en el camino hacia Tetuan.

Lo positivo, según nuestras noticias que tienen muy buen origen, es que el día 31 se previno al general Zabala que con el segundo cuerpo de ejército de su mando fuese al día siguiente á campar en Castillejos, debiendo ir la tropa racionada para seis días, circunstancia que por sí sola revela el carácter del movimiento y prueba que no se trataba de una simple exploración, para regresar á las posiciones del Serrallo luego que el objeto estuviere conseguido.

La división Prim debía ir de vanguardia para descubrir el terreno que se trataba de ocupar y hacer frente presente la marcha á los obstáculos que pudieran presentarse.

Estas disposiciones fueron exactamente cumplidas. El día 1.º al toque de Diana se pusieron en movimiento las tropas, que eran en todo ocho batallones al mando del general Prim, diez y seis batallones al del general Zabala, y dos compañías de húsares.

La división Prim se encontró á poco empeñada en un rudo combate que le presentó el enemigo con fuerzas considerables. Lo rechazó y persiguió en todas direcciones; y avanzando mas allá de un pequeño llano que hay junto á Castillejos y corriendo muy á la derecha, se apoderó á viva fuerza de una serie de alturas, á la falda de las cuales tenían los moros su campamento junto á un pueblo ó aduar cubierto todo de grandes masas de gente de á pié y á caballo.

Allí fué donde el general Prim llegó á verse sumamente comprometido por la insuficiencia numérica de sus fuerzas para resistir á las muy imponentes con que el enemigo le asediaba: allí

donde le mataron el caballo que montaba, y donde tomando en sus manos una bandera, arrojó enérgicamente á sus soldados para llevarlos, al grito mágico de ¡Viva la Reina! á tan desigual pelea; allí, en fin, donde ordenó las diferentes cargas que dieron con rara intrepidez los dos escuadrones de húsares, que si bien con pérdidas lamentables, llegaron hasta las mismas tiendas de campaña de los moros, algunas de las cuales atropellaron y destruyeron.

Desgraciadamente los húsares no pudieron ser sostenidos por la infantería, y esto impidió que sus brillantes cargas hubieran producido todo el resultado que fuera de desear. Harto hicieron lanzándose con tan escasas fuerzas al campamento de los moros y acometiendo á su caballería, habiendo tenido además la gloria de apoderarse de una bandera ó estandarte que cogió un cabo, á quien en premio de tan honroso hecho parece le concedió el general en jefe el ascenso á sargento y la cruz pensionada de María Isabel Luisa.

Cada vez que nuestra caballería, despues de cargar, se retiraba, eran mas fuertes las acometidas del enemigo, de suerte que la posición del general Prim se hacia por momentos muy difícil.

Comprendiendo así el general en jefe que con su Estado Mayor se adelantaba hacia Castillejos, dió orden al general Zabala para que marchase á sostener la posición que la división Prim hacia grandes esfuerzos por conservar; pero en aquel momento una parte de las fuerzas del segundo cuerpo se hallaban diseminadas en los diferentes puntos donde había sido preciso situarlas para proteger la marcha en frente del enemigo, y el general Zabala no pudo disponer, por tanto, mas que de ocho batallones.

Con ellos se dirigió á los sitios de mas peligro y desde entones, que serian las dos de la tarde hasta el anochecer, la lucha tomó grandes proporciones. Los batallones de Córdoba, Leon y Saboya sufrieron mucho. El de León ha quedado mandado por un capitán, pues el coronel y los dos comandantes han llegado heridos á Cádiz. En algunos cuerpos escasearon las municiones y los moros que comprendieron esto, atacaban con doble empuje, si bien se encontraban siempre, cuando no con el fuego, con las bayonetas de nuestros soldados.

Entre los heridos han venido tambien á Cádiz el teniente coronel Tasara, agregado al Estado Mayor del general Zabala, y un ayudante y sobrino del mismo general, oficiales ambos muy bizarros y que, siguiendo el ejemplo de su jefe, estuvieron en medio del fuego, animando á las tropas para vencer los numerosos obstáculos que, mas que el valor del enemigo, les ofrecía á cada instante el quebradísimo terreno en que combatían.

Para comprender todo el mérito de la conducta de las tropas en este día, es preciso no olvidar que los soldados llevaban, además de las mochilas, tiendas de campaña y mantas, el peso de sus propias raciones para seis días, y que no habían tomado mas alimento que un poco de café antes del amanecer.

En esta disposición y en un terreno escabrosísimo donde cruzaban las balas sin cesar un momento, estuvieron haciendo todo el día prodigios de valor contra un enemigo infinitamente superior en número, conservando siempre las posiciones que habían logrado conquistar á precio de su sangre y que los moros no pudieron volver á ocupar. Es de advertir que la artillería no ha jugado esta vez: ya tarde llegaron dos baterías.

Nuestra Marina de guerra ha tenido tambien una parte gloriosa en esta jornada. Los buques situados en la costa dispararon con mucho acierto sobre las fuerzas enemigas, contribuyendo eficazmente á alejarlas de Castillejos. La casa del Marabout fué tambien destruida por el fuego de los mismos buques.

No contamos con esto nuestros marinos, los dos oficiales Varona y Falcó, á la cabeza de quince hombres cada uno, bajaron á tierra y plantaron la bandera española en Castillejos, ofreciéndose además á ir adelante contra los moros. El general García, testigo de esta buena acción, dió un viva á la

Marina, mostrándose muy complacido de la bizarría de aquellos valientes oficiales.

Los prisioneros que se han hecho á los moros han sido muy pocos: su número á las tres de la tarde no pasaba de seis.

Tales son las noticias que nos hemos proporcionado sobre la brillante aunque sangrienta acción del día 1.º. Brillante aun con nuestro sistema de huir de todas las exageraciones para no decir sino lo que mas se aproxima á la verdad, hemos prescindido de todas las versiones vulgares que corren en el público y creemos que nuestros lectores no serán inducidos en error dando crédito á las noticias que, fiados en la veracidad de los informes que hemos tomado, les comunicamos, para satisfacer en lo posible su natural y justificada impaciencia.

El corresponsal de dicho periódico El Comercio ha dirigido la carta que sigue sobre la misma acción del día 1.º

CAMPAMENTO DE LOS CASTILLEJOS 2 de Enero.

El día de ayer ha sido terrible. Hemos campado, por fin, en este punto: hemos arrojado á los moros de las alturas inmediatas: estamos ya en camino de Tetuan; pero ¡ay amigo mío! ¡Cuánta sangre nos ha costado esta victoria!

Y no tuve la gloria de hallarme en el momento de la pelea. Mi batallón recibió orden de establecerse en una colina para proteger la marcha del segundo cuerpo y en cierto modo puede decirse que vi los toros desde lejos; pero tuve ocasión de admirar, una vez mas, el heroico valor de nuestros soldados. Todo lo que se diga de ellos es poco: han sobrepajado á las mas gloriosas esperanzas.

Me es imposible referir á usted los pormenores. No querran creerlo, pero es mas fácil saber á lo que aquí ha pasado que aquí mismo. Cada cual habla de lo que él ha visto y ha sufrido en el sitio donde se hallaba; pero no hay medios de formar siquiera una idea sobre el conjunto de la acción.

Todo lo que puedo decirle, en resumen, es que Prim se arrojó impávido á los montes de la derecha que dan vista al campamento enemigo y que su infantería, especialmente los batallones de ingenieros que forman parte de su división, y sobre todo los húsares, hicieron prodigios de valor. Pero yo no sé lo que habrán ocurrido, si Zabala no hubiese acudido á tiempo para evitar que los de Prim fuesen envueltos por las numerosas masas de moros que vomitaban por todas partes estas montañas.

Se han hecho algunos prisioneros, casi todos de poca importancia. Mentira parece que en presencia dá ascó de verlos. Mentira parece que en gente se ponga en frente de nuestros batallones. ¿Qué sería de ellos sino les favoreciese tanto el terreno?

Los marinos se han portado. Despues de barrer la playa con sus granadas, vinieron á tierra las tripulaciones de los buques y se incorporaron nuestras tropas para pelear con los moros. Han hecho mas de lo que su deber exigía y merecen que se haga mención de tan recomendable servicio.

Llegada la noche y concluido el fuego recibí orden los batallones del segundo cuerpo para concentrarnos aquí. La división Prim quedó un poco mas avanzada.

Hoy llegan del Serrallo fuerzas de todas armas y en este momento parece que sale la caballería para explorar el camino hacia Tetuan y ver si está en disposición de poder continuar nosotros el movimiento emprendido. Si lo está es probable que marchemos mañana, siguiéndonos el cuerpo de Ros y quedando Echagüe en el Serrallo.

No creo que los moros, que ayer han sufrido muchísimo, nos presenten ahora una batalla. Harán, sí, cuando lleguemos á Cabo Negro, que es la posición difícil que tenemos que tomar antes de encontrarnos en frente de Tetuan.

Muchos días de gloria nos esperan. Si Dios continúa protegiéndome, pronto tendré ocasión de dá á usted noticia de una nueva victoria.

el valor recibía la palma de manos del rey, y donde los caballeros y las damas terminaban el día con las danzas, los cantos y los festines: la vista de tales objetos debía interesar á la imaginación de Waverley.

Mas Waverley estaba entregado á pensamientos de muy diferente naturaleza, y pronto le sacó de sus profundas meditaciones un incidente inesperado. Balmawhapple, al hacer desfilár su cuerpo de caballería al pié de las murallas, dominado por su natural orgullo, mandó tocar una sonata y desplegar su estandarte. Este insulto causó probablemente sensación; porque cuando el peloton estuvo á tiro de la batería, pasó silbando una bala por encima de la cabeza del presuntuoso capitán, y se enterró á algunos pasos de distancia cubriéndoles de polvo. No tuvo necesidad de mandar á la tropa que apresurase el paso; con efecto, obedeciendo cada uno al impulso del momento, dieron ocasión á los caballos del señor Jinker para manifestar su celeridad; y galopando sin orden, no volvieron á tomar el trote (como el teniente lo observó despues) hasta que arrivaron á una eminencia, donde ya no podían llegar los saludos poco bondadosos del castillo de Stirling. Debo decir en honor de la verdad que no solamente se quedó en la retaguardia Balmawhapple, é hizo todos sus esfuerzos para replegar su tropa desordenada, sino que respondió descargando contra las murallas su pistola; pero como estaba media milla distante de la fortaleza no he podido saber cual fué el resultado de aquel acto de venganza.

El destacamento atravesó la memorable llanura de Ban-nackburn, y pasó mas allá del Torwood, que recuerda al aldeano escocés gloriosas ó terribles memorias, las hazañas de Walacio, ó las crueldades de Yudd-Willie Grime. En Falkirk, pequeña ciudad famosa, ya en los fastos de la Escocia, y que pronto debía distinguirse en los acontecimientos de la guerra actual. Balmawhapple hizo alto para descansar allí aquella noche. Todo se arregló sin muchas consideraciones á la disciplina militar; el digno teniente se ocupaba tan solo en saber donde vendían el mejor guardiente: juzgaron que era inútil poner centinelas, y la guardia no se compuso mas que de los hombres del destacamento que pudieron procurarse licor. Fácilmente hubieran destruido este destacamento algunos hombres resueltos; pero entre los habitantes había algunos apasionados á la causa de los

Estuardos, la mayor parte de ellos eran indiferentes, y al referirse en el discurso de la noche, sino que despertaron muchas veces á Waverley los bebedores, los que sin remordimientos y sin piedad hacían resonar sus canciones jacobitas.

Al día siguiente al amanecer el escuadron tomó el camino de Edimburgo, aunque la palidez de los rostros acusaba á mas de un soldado de haber pasado la noche en el desórden. Hicieron alto en Lintithgow, famoso por su antiguo palacio, todavía derecho y habitable sesenta años há, pero cuyas venerables ruinas han sido transformadas en nuestros tiempos en cuarteles para los prisioneros franceses. ¡En paz sean las cenizas de aquel sábio ministro que puede contar entre los últimos servicios que hizo á la Escocia el haber interpuesto su crédito para prevenir semejante profanación!

A medida que los caballeros se acercaban á la capital de la Escocia por medio de una llanura fértil y bien cultivada, oía mas y mas el ruido del cañon. ¡La obra de la destrucción ha principiado ya! se dijo á sí mismo dolorosamente Waverley. El propio Balmawhapple juzgó que no era inútil tomar algunas precauciones: envió un destacamento de vanguardia, colocó en buen orden el resto de sus soldados, y se adelantó fieramente.

En breve llegaron á una altura, desde donde la vista distinguía á Edimburgo, estendiéndose en la larga colina que descende hacia la parte de oriente desde el castillo. Situada, ó por mejor decir, bloqueada por los insurreccionados del norte, dueños ya dos ó tres días de la ciudad, la guarnición hacia fuego por intervalos á los cuerpos de highlanders que se esforzaban á acercarse á su vecindad ó á la calle principal. La mañana era serena y pura: el efecto de aquellas descargas disparadas á intervalos desiguales era envolver la ciudadela en nubes de humo, de las cuales las mas elevadas se disipaban lentamente por el aire, en tanto que el velo del medio se hacia cada momento mas sombrío por las nuevas nubes que salían de las murallas. El edificio cubierto de este modo por varias partes como de un velo tenia cierto aspecto de grandeza, mas terrible todavía para Waverley cada esplosion anunciaba tal vez la muerte de un bravo.

No me atrevo á fijar nuestras pérdidas del día de ayer, porque aquí mismo se habla de ellas con mucha variedad. Los que mas, elevan á 1,200 las bajas y los que menos á 600. Esta última cifra me parece mas exacta pues entraron en fuego 7 á 8,000 hombres y no creo que nuestras pérdidas escudiesen de 8 á 10 p. del número de combatientes. Las de algunos cuerpos escudieron en mucho de esta proporción; pero en cambio hubo otros que tuvieron pocas bajas.

La escuadra tambien ha entrado en operaciones segun se deduce por la correspondencia que sigue:

ALGECIRAS 30 de Diciembre.

Antes de ayer 28 á las 12 1/2 de la mañana, se puso en movimiento la escuadra segun orden de su jefe, é hizo rumbo á Ceuta formada en línea de combate. A la 1 1/2 se divisaban ya las tiendas del campamento y al contemplar los espesísimos bosques de que está rodeado, consideráramos los peligros á que se esponían nuestros valientes soldados y supimos apreciar sus triunfos.

Y pasamos toda la noche al abrigo del peñon, y al amanecer hicimos rumbo á Tetuan.

El día amaneció claro, mar llana y horizontes despejados: era un día que convidaba á emprender cualquier operación: á poco empezó á distinguirse el Cabo Negro, y sobre él una bellísima torre de forma esagonal, donde vimos algunos moros que hoyeron cuando nos aproximamos.

Serian las 10, cuando puso el general una comunicación telegráfica cuyo significado era *viva la Reina*; apenas comprendido, contestaron todos los buques *viva*, con muestras de gran entusiasmo: á esta señal siguió la de «zafarrancho general y preparación para combate» que fué cumplimentada en el mismo momento.

Aun no divisábamos fortificación alguna; pues colocados tras del Cabo Negro, debíamos caer de improviso sobre el castillo y batería que defienden la entrada del rio.

Y ya que estos han sido el objeto del viaje, haremos su descripción aunque algo superficialmente.

Presentóse en primer lugar una batería de 12 cañones que al parecer era recién construida, y segun el uso europeo. Mas adelante el castillejo en que solo habia montados 2 cañones, aunque se divisaron hasta cuatro troneras por la parte del mar. A la izquierda se veía una casita, que parecia ser depósito de municiones.

En estos momentos en que estábamos frente al enemigo, y en que íbamos á esponer nuestras vidas en defensa de una causa justa dirigió el general á la tripulación de su buque la siguiente arenga, corta pero harto espresiva: «*Viva la Reina! Viva la marina española!* El ejército hace tiempo, está derramando noblemente su sangre; yamos nosotros á derramar la nuestra. *Viva la Reina!*»—En este último viva se dejaba notar una emocion profunda, producida sin duda por el entusiasmo de que estaba poseído el general. Fué contestado por nutridos vivas, en que se revelaba harto claramente el que á todos dominaba.

Seguimos estrechando las distancias, segun orden que dió para ello el general; y á la una y diez minutos, previa señal, rompió el fuego el vapor de su insignia; verificándolo al poco tiempo el vapor *Isabel II* y el navio que por aquel iba remolcado. Poco despues de la una y cuarto se hizo la señal á la primera division de cesar el fuego; y á la 2.ª, corbeta *Villa de Bilbao*, y vapor *Santa Isabel* que la remolcaba, de romperlo. El combate estaba empeñado y á la una y media era el fuego general. La batería de tierra lo hacia muy nutrido, y sus balas pasaban sobre nuestras cabezas casi en su totalidad; pero muy pronto habia de dejar su actitud ofensiva: dos granadas que disparadas desde el *Vasco Núñez* y el *Leon* cayeron sobre ella, causaron un instantáneo fuego, que ocupando toda su atencion, les obligó á dejar de hostilizarlos. Eran vanos sus esfuerzos: las granadas debieron caer sobre materias inflamables, porque el fuego era cada vez mas intenso, y pronto no hubo batería: todo era una hoguera inmensa, cuyo resplandor vivísimo nos causaba la mayor alegría.

Mientras así callaban las hasta entónces parladas bocas de sus cañones, seguan haciendo fuego los del castillejo, aunque con menos actividad que en el principio: muy pronto fueron raros los tiros y á poco cesaron del todo.

El enemigo estaba completamente derrotado; por un lado veíamos la batería arder, sin que los esfuerzos de los moros bastasen á apagar el intenso fuego que la devoraba; por otro el castillejo abandonado y hecho una criba á balazos: una de las torrecillas altas habia sido demolida, y tres balas que al mismo tiempo cayeron sobre la casita de la derecha, la habian reducido á un monton de escombros. El combate por consiguiente habia terminado, comprendiéndolo así el general mandó cesar el fuego. Al poner la proa á Algeciras, donde llegamos á las doce de la noche, quedaba aun ardiendo la batería.

Agonos de lo que iba á suceder, pues nos sorprendió el general con la orden de hacer zafarrancho de combate, ignoráramos el objeto; pero sabido ya, porque el enemigo se nos dió á conocer, todos contribuyeron al buen éxito del combate; y debe hacerse particular mención á este respecto de las tripulaciones de la *Blanca* y del *Colon*, que nunca habian disparado un tiro, y solo llevaban doce dias de enseñanza en el manejo del cañon.

No diré á usted nada mas de este notable suceso, hasta recoger los datos necesarios para formar una completa reseña de él.

Solo sé que no ha habido que lamentar desgracia alguna, por lo que el triunfo ha sido mas completo.

Ciertas disposiciones del gobierno parecen revelar el propósito de dar mas impulso á las operaciones militares por mar y por tierra.

El 1.º de Enero, y en virtud de órdenes recibidas por el telégrafo, salió de Cádiz en el *Leopanto* el señor general Bustillos, capitán general de este departamento para encargarse del mando de la escuadra, quedando de segundo jefe de ella el señor don Segundo Herrera.

A Cádiz iba el señor Ruvalcaba, capitán general que es del departamento de Cartagena, para desempeñar el propio cargo.

Además dice el *Comercio* tenemos entendido que á esta fecha deben de hallarse en camino para la Península seis buques de guerra de los existentes en el apostadero de la Habana, que son el

navio *Roy Francisco de Asis* y la fragata *Esperanza*, de vela, las fragatas *Petronila* y *Berenguela*, de hélice, y los vapores *Francisco de Asis* y *Hernán Cortés*, de ruedas.

Con estos refuerzos, la escuadra destinada á las costas de Africa costará de dos navios, dos fragatas y una corbeta de vela, cuatro fragatas y otras tantas goletas de hélice, dos vapores de ruedas, de 500 caballos, tres de 350 y otros muchos de menos fuerza, y un crecido número de cañoneras. Es la escuadra mas respetable que nuestro pais ha presentado en el mar, despues de los tristes dias de Trafalgar.

Si el tiempo lo permite es probable que salgan tambien hoy mismo de nuestro puerto los vapores *General Alava* y *San Quintín* que conducen el numeroso tren de batir organizado en esta ciudad. El primero conducirá ademas alguna tropa que tal vez sea el segundo batallon del regimiento de *Iberia* que anoche dejó su cuartel y se alojó en la poblacion. El segundo llevará á remolque una embarcacion con un gran repuesto de proyectiles y municiones.

Ha llegado á Cádiz el general Marqués de la Habana, con toda su familia. Pocas horas despues de desembarcar pasó al campamento del Serrallo con el objeto de presentarse al General en Jefe del ejército de Africa de donde regresó al día siguiente.

El *Diario de la Marina* publica un estenso artículo, en el cual recuerda todas las mejoras que debe la isla al marqués de la Habana.

El general Concha era esperado en Madrid de un momento á otro.

Era grande el entusiasmo que habia producido en toda la isla la declaración de guerra contra Marruecos. El ayuntamiento de la Habana habia abierto una suscripción voluntaria entre aquellos vecinos para hacer un donativo importante á la metrópoli. Otra suscripción se habia abierto tambien en los cuerpos de voluntarios de la capital y en ella figuraban algunos de sus jefes por cuotas individuales de mil y dos mil pesos. Se trataba igualmente de hacer un presente de tabaco al ejército de Africa.

La *Gaceta* de la Habana publica además muchas exposiciones dirigidas al capitán general por diferentes corporaciones y personas de la isla, ofreciendo costear durante la guerra, ya cien plazas de infantería, ya cincuenta, ya un escuadron de caballería, y finalmente un número mas reducido de soldados.

Las noticias de Méjico alcanzan á los primeros dias de Diciembre. Los federalistas habian sido derrotados en varios puntos. Miramon les hizo el 13 de Noviembre cerca de Queretaro 420 prisioneros, entre ellos los generales Tapia y Alvarez, herido mortalmente el primero y amputada una pierna al segundo. Estos triunfos del partido conservador habian alimentado algunas esperanzas de paz.

La *Correspondencia* dice que se habla de disensiones ocurridas entre las tribus que obedecen al emperador de Marruecos, y que se añade que dos de ellas, de las que mas parte han tomado hasta aquí en los encuentros con nuestras tropas, se han retirado del teatro de la guerra.

Estas noticias, añade aquel periódico, que comunica un comerciante de Gibraltar, refiriéndose á despachos de Mr. Drumond Hay, necesitan confirmación, y serian muy importantes en caso de resultar ciertas.

Por su parte el *Correo*, con referente á despachos telegráficos, que dice haberse recibido en Madrid, asegura que varias kabilas de las inmediaciones de Tetuan, se han retirado, que sus gefes se han presentado á Muley-Abbas, generalísimo en gefe del imperio marroquí, para manifestarle que no podian contener á las fuerzas de su mando, y que para evitar la fuga era preciso tomar alguna fuerte é inmediata determinación.

Aunque no sea completamente segura la noticia, pues es bien sabido que el carácter de los moros no es el mejor precedente para creer en su palabra, que habrá sido el conducto por donde haya venido la narracion del suceso, nada tendria este de extraño, atendiendo á las continuas disensiones entre las diferentes kabilas y á sus hábitos de indisciplina y salvaje independencia.

ALGECIRAS 3 de Enero.

En este momento vá á desembarcar el general Rios y un batallon de Zaragoza, habiéndolo verificado ayer otro de Iberia y tres compañías de Africa.

Asegúrase que la accion del día 1.º es la mas sangrienta de esta campaña; los moros han sufrido inmensas pérdidas: nosotros tambien hemos tenido bastantes. La caballería dió tres cargas brillantes hasta las tiendas del enemigo, habiendo ejecutado un repaso en el que se portaron con la bizzarria de nuestra antigua caballería.

No se tienen pormenores de este hecho de armas, si bien se dice que algun batallon ha sufrido mucho.

La alegre animacion que reinaba el día de Navidad en el campamento la describe una correspondencia en los siguientes términos:

Difícil seria á la mejor pluma describir la vista de nuestro campamento en esta noche. Fuertes rachas de viento SOE. nos hacen llegar gotas de agua desprendidas de la inmensa niebla que envuelve á Sierra Bullones, como si quisiera apartar la vista de los mahometanos de la fiesta que á este otro lado celebran los cristianos; en conmemoracion del nacimiento del Salvador del mundo.

Diez mil piras de humo se elevan al cielo de otras tantas hogueras, al rededor de las cuales todas las músicas de los cuerpos y treinta y cinco mil pulmones robustos y animados confunden en uno solo sus ecos en el espacio de tres leguas que es posible se oigan á distancia de seis.

Instrumentos de todas clases, guitarras, castañuelas, pandaretas y hasta zambombas hechas con las latas en que vienen las raciones de carne y que se han traído no sé de donde, chanzonetas de todas clases, ocurrencias llenas de chistes las unas y de malicia las otras, dan á este espectáculo una novedad tal que no parece sino que somos testigos de uno de los cuentos de las mil y una noche.

Hechos semejantes ponen al soldado español por encima de todos los soldados del mundo, no solo

en valor personal, sino en ánimo para saber soportar alegre todo género de penalidades.

A la vista de esto no hay corazon bastante frio capaz de resistirse á los impulsos de un ardiente entusiasmo que hasta nos hace olvidar en algunos momentos la separacion de los objetos que nos son mas caros, para gritar:—mi patria antes que todo: viva España.

Hoy se nos ha pasado un moro casi en cueros: nuestros soldados le pusieron una manta y una gorra de cuartel, y á tal demostracion se vió pintado al punto en el semblante de ese desgraciado el sentimiento de la gratitud.

Dicen (yo no lo he oido) que en su declaración ha manifestado que Muley-Abbas habia salido del campamento para Tánger, huyendo del cólera que los destroza: que las kabilas se niegan á entrar en fuego, diciendo que los han engañado haciéndoles creer que los cristianos eran cobardes y que solo vendrían de ellos cinco mil hombres: que perecen de hambre y que no han podido reunir mas que 25,000 combatientes.

Hablando en un suelto del sábado de la libertad del individuo que corriendo en caballo á todo escape habia atropellado á un carruaje, desconocimos fuese debida dicha libertad á haberse fugado de manos del agente de Seguridad pública, el cual en cumplimiento de su deber le conducía preso.

CORREOS DEL INTERIOR.

SALEN.

El de Cavite. Todos los dias á las once de la mañana.

El de Bulacan. Los martes, juéves y domingos á las diez de id.

El de la Pampanga. Los juéves y domingos á las seis de id.

El de la carrera general del Norte. Los lunes á las cinco de la tarde, comprendiendo las provincias de Bulacan, Pampanga, Pangasinan, Union, Ilocos Sur, Ilocos Norte, Nueva Ecija, Nueva Vizcaya, Isabela, Cagayan, Zambales, Bataan, Abra; y los distritos de Lepanto, Bontoc, Tiagan, Benguet, Principe y Tarlac.

El de la carrera general del Sur. Los miércoles á las cinco de la tarde, comprendiendo las provincias de la Laguna, Batangas, Mindoro, Tayabas, Camarines Sur, Camarines Norte, Albay, Leite, Samar y los distritos de Morong, Masbate y Ticao, Infanta y Burias.

NOTAS.

Las cartas para Cavite se recogen del Buzon del Vivac y Santa Cruz y del de la Administracion, respectivamente á las diez y diez y media de la mañana.

Para Bulacan á las nueve y nueve y media de la mañana.

Para la Pampanga los dias anteriores á las salidas, á las siete y nueve de la noche.

Para las carreras generales á las cuatro y cuatro y media de la tarde de los mismos dias de las salidas

ENTRAN.

El de Cavite. Todos los dias entre cuatro y cinco de la tarde.

El de Bulacan. Lunes, miércoles y viérnes al mediodía.

El de la Pampanga. Los martes y viérnes al mediodía.

El de la carrera general del Norte. Los viérnes, entre seis y siete de la mañana.

El de la carrera general del Sur. Los martes á la misma hora.

CORREOS PARA LAS PROVINCIAS MARITIMAS.

Buques anunciados.

Para Iloilo. Los bergantines-goletas *Soterraña* (a) el *Grao*, *San Vicente*, *Nueva Rosita* y *Aviso*. Por esta via se manda la de Isla de Negros y los distritos de la Concepcion y Escalante.

Para Zamboanga. El bergantin *Norzagaray*. Por esta via se manda la de Isabela de Basilan, Davao, Pollok y Puerto de Santa Maria.

Para Capiz. El bergantin-goleta *Camila*. Por esta via se manda la de Antique.

Para Cebú. El bergantin *Josefina*. Por esta via se manda la de Bohol, Surigao y distrito de Bislig.

Para Romblon. El pontin *Angel Custodio*.

Para Misamis. Bergantin-goleta *Matilde*.

ADMINISTRACION GENERAL

DE CORREOS DE FILIPINAS.

Por el vapor del Estado *DON ANTONIO ESCAÑO*, que saldrá el viérnes 9 del corriente con destino á Hong-kong, remitirá esta Administracion la correspondencia para Europa via del Istmo de Suez, como así mismo la de Cochinchina é Islas Marianas. En su consecuencia la reja del franqueo y el buzón de esta oficina se hallarán abiertos hasta las TRES en punto de la tarde del espresado día.

Las cartas depositadas en los buzones del Vivac y Santa Cruz se recojerán á las DOS y hasta la misma hora se admitirán las cartas certificadas.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento.

Manila 5 de Marzo de 1860.—El Administrador general, Sebastian de Hazañas.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

HASTA LAS DOCE DEL DIA DE AYER.

ENTRADA DE ALTA MAR.

De Hong-kong, fragata americana *Belle of the West*, de 936 toneladas, su capitán W. F. Howes, en 11 dias de navegacion, tripulacion 21, en lastre: consignada á los Sres. Russell y Sturgis.

SALIDA DE ALTA MAR.

Para su destino vapor de guerra francés *Gironde*, su comandante el teniente de navio Bour, con 160 individuos de tripulacion.

ENTRADAS DE CABOTAGE.

De Pangasinan, panco núm. 128 *Estrella Matutina*, en 6 dias de navegacion, con 589 pilones de azúcar, 313 cavanos de arroz, 153 piezas de

cueros y 43 cerdos: consignado al patron Juan Torres.

De Dagupan, pontin núm. 188 *San Carlos*, en 6 dias de navegacion, con 660 cavanos de arroz, 652 pilones de azúcar, 100 picos de sibucan y 10 cerdos: consignado al patron Carlos Viroy.

De Pangasinan, id. núm. 23 *San Ramon*, en 5 dias de navegacion, con efectos de su procedencia: consignado al patron Ambrosio Avesolis.

De Zambales, id. núm. 196 *San José* (a) *Quijote*, en 6 dias de navegacion, con 1104 cavanos de arroz, 11 cerdos y 23 piezas de cueros: consignado al patron Marcos Navarrete, y de pasajero un chino.

De Cebú, bergantin-goleta núm. 69 *Juliana*, en 8 dias de navegacion, con 923 bayones de azúcar, 50 fardos de abaca, 200 tinajas de manteca, 476 cueros y 200 canastos de papas: consignado á Don Juan Veloso, su patron Bonifacio Espino; y de pasajeros 5 chinos.

De Ilocos Sur panco, núm. 259 *Salvacion*, en 5 dias de navegacion, con efectos de su procedencia: consignado al patron D. Isidro Florentin.

De Masinloc, pontin núm. 17 *Rosario*, en 6 dias de navegacion, con 4 hornadas de carbon, 12,000 rajas de leña, 8 pilones de azúcar y 4000 bultos de cascalote: consignado al patron Eufrasio Reina.

De Mindoro, panco núm. 439 *San Rafael*, en 4 dias de navegacion, con 70 picos de abaca, 350 pastas de brea 1700 cocos, 8 cerdos y 3000 bejucos partidos: consignado al patron Antonio M. de Leon.

De Zambales, panco núm. 254 *San Isidro*, en 6 dias de navegacion, con 455 cavanos de arroz y 6 piezas de cueros: consignado al patron Alejo Nieves.

De Antique, bergantin núm. 16 *Darocano*, en 4 dias de navegacion, con 1800 trozos de calantas: consignado á D. José Aguirre, su capitán D. Mariano Barredo.

De Pangasinan, pontin núm. 156 *Reina de los Angeles*, en 6 dias de navegacion, con efectos de su procedencia: consignado á D. Severo M. Tuason, su patron Crispulo de Castro.

De Union, panco núm. 305 *Alejandrina*, en 7 dias de navegacion, con 200 picos de abaca, 120 cavanos de arroz, 11 vacas vivas, 30 cerdos y 25 piezas de cueros: consignado al patron Domingo Flores.

De Pangasinan, pontin núm. 68 *San Raimundo*, en 5 dias de navegacion, con efectos de su procedencia: consignado á los Sres. Aguirre y C.ª, su patron Emeterio Inson.

De Zambales, pontin núm. 131 *Magdalena*, en 3 dias de navegacion, con 1400 cavanos de arroz, consignado al patron Victor Alegre.

De Misamis, bergantin-goleta núm. 79 *Magdalena*, en 10 dias de navegacion, con efectos de su procedencia: consignado á D. Guillermo Osmeña, su patron Florentino Sabagay.

De id. goleta núm. 154 *Santa Paulina*, en 8 dias de navegacion, con 300 picos de abaca: consignada á D. Guillermo Osmeña, su patron Fermín de San José.

De Zambales, panco núm. 217 *Esperanza*, en 7 dias de navegacion, con 6 hornadas de carbon: consignado á D. Esteban Ignacio.

De Samar, bergantin-goleta núm. 132 *Victoria*, en 7 dias de navegacion, con 360 picos de abaca: consignado al patron Pablo Camilon, y de pasajeros 2 chinos.

De id., goleta núm. 199 *Concepcion*, en 13 dias de navegacion, con efectos de su procedencia: consignada á Agucio Laonon; y de pasajero 1 chino.

De Romblon, bergantin-goleta núm. 58 *Calista*, en 5 dias de navegacion, con efectos de su procedencia: consignado al patron Demetrio Faustino.

De Pangasinan, panco núm. 371 *San Marcelo*, en 7 dias de navegacion, con efectos de su procedencia: consignado á los Sres. Aguirre y Compañía, su patron Melchor Soriano.

De Zambales, panco núm. 442 *Nuestra Señora de Gracia*, en 4 dias de navegacion, con 1050 cavanos de arroz: consignado al patron Justo Amayon.

De Pangasinan, pontin núm. 152 *San José* (a) *Mariño*, en 7 dias de navegacion, con 720 pilones de azúcar, 250 cavanos de arroz, 8 quintales de añil y 6 cerdos: consignado al patron Enrique David.

De id., id. núm. 96 *San Vicente*, en 6 dias de navegacion, con efectos de su procedencia: consignado al patron Leocadio Inson.

De id., panco núm. 255 *Rosario*, en 6 dias de navegacion, con 386 pilones de azúcar, 110 cavanos de arroz y 22 cerdos: consignado al patron Basilio Bernal.

De Misamis, goleta núm. 127 *Pilar*, en 10 dias de navegacion, con 490 picos de abaca: consignada á D. Guillermo Osmeña, su patron Matías Serrillo.

De Pangasinan, pontin núm. 79 *Remedio*, en 5 dias de navegacion, con 700 cavanos de arroz y 6 cerdos: consignado á D. Juan Reyes, su patron Pascual de Ocampo.

De Guivan, id. núm. 166 *Paz*, en 15 dias de navegacion, con 680 tinajas de aceite, 50 id. de manteca y 30 picos de abaca: consignado al patron José Laotingeo.

SALIDAS DE CABOTAGE.

Para Daet, bergantin-goleta núm. 65 *Manuelito*, su patron Bonifacio M. Cruz.

Para Ilocos Sur, pontin núm. 34 *San Antonio*, su patron Petronilo Alcaparras, y de pasajero D. Isidro del Valle.

Para Pangasinan, id. núm. 108 *San José*, su patron Pastor de Castro.

Para id., id. núm. 193 *Santa Teresa*, su patron Gervasio Fombuena.

Para Union, panco núm. 25 *Esperanza*, su patron Romualdo Repuevio.

Para Ilocos Sur, id. núm. 357 *San Miguel*, su patron Ramon Agaben.

Para Boac, id. núm. 363 *Genoveva*, su patron Carlos Sandines.

Para Luban, id. núm. 270 *Concepcion*, su patron D. Juan Moreno, y de pasajero un chino.

Para Capiz, bergantin-goleta núm. 66 *Soledad*, su patron Clemente Manuel, y de pasajeros 3 chinos.

Para Pangasinan, panco núm. 21 *Santo Tamás*, su patron Cirilo Corleto.

Para Leite, id. núm. 372 *San Salvador*, su patron Manuel Mora.

Para Ilocos Sur, id. núm. 178 *Santo Niño*, su patron Benedicto del Rosario.

Para id., id. núm. 458 *San Isidro*, su patron Agustin Aville.

AVISOS.

Para Cádiz, saldrá del 10 al 15 del mes de Marzo la fragata española MARGARITA: admite carga á flete y pasajeros á los que ofrece sus excelentes y espaciosas cámaras, la despacha su capitán M. Mateu y Mas. 3

El bergantin español RODRIGO, saldrá para Emuy del 45 al 44 del corriente; admite carga y pasajeros, y lo despacha la casa de Binton-Joa y C. 4

Para Hoilo, saldrá el bergantin-goleta AVASERO el 6 del corriente; admite carga á flete y pasajeros, para lo que se entenderán con su arreez Ramon Manzana. 4

Se fleta un buque cuya carga no baje de 2000 picos de abacú: Binondo, calle de la Sacristía núm. 15. A. Pieiga. 5

Para Bohol, saldrá en breve la goleta GUERNICA, y la despacha Francisco Vicente. 5

Para Bacnotan en la Union, saldrá en breve el pontón ESPERANZA núm. 4, lo despacha calle Nueva de Binondo núm. 28 Francisco Mortera. 4

Las goletas VENUS, CONSOLACION y QUERIDA, saldrán en breve, el primero para Misamis, y los dos para Cebú, y los despacha Francisco Vicente. 4

En toda la presente semana, saldrán los buques siguientes:

Para Itocos Sur, pailebot Sto. Niño. Para Pangasinan, pontón núm. 68 S. Raymundo. Para id., id. núm. 59 Marta 2. 4

Para Samar, saldrá en la semana entrante la goleta núm. 443 Trinitario. 4

Cuadro de reemplazos.

Los Sres. Gefes y oficiales del mismo, pasarán mañana 6, de ocho á once de la mañana al Subinspeccion general del Ejército á recibir en pago de Febrero último, llevando sencillamente para el cambio.—El habilitado, José Urbano y Montero. 4

Martillo, casa-comision

DE F. BARRERA.

Habiendo recibido orden competente para realizar en almoneda sin reserva varios efectos existentes en este establecimiento, procederé á su venta el miércoles 7 del corriente, de siete y media á nueve y media de la noche, siendo dichos efectos espejos de cuerpo entero y medanos, quinqués de loza para sobre-mesa, juegos de lava-manos de id. imitando al marmol, alfombras para sofás y carruajes, tocadores para sobre-mesa, mesas de noche, videles, una montura inglesa, candelas de esperma, cuadros, lámparas, varios juguetes de Europa, almohadas de oro, vinos de varias clases, jarcias de cáñamo, muebles, carruajes y caballos. 2

Maestranza de Artillería.

Debiendo adquirir este establecimiento 260 pipas de carbon vegetal, se avisa al público para los que quieran hacer proposiciones á la subasta que para el efecto se ha de celebrar ante la Junta principal Económica el 17 del actual á las once de la mañana en el espresado local: hallándose de manifiesto desde esta fecha el pliego de condiciones en la Secretaría de la misma. Manila 2 de Marzo de 1860.—El Secretario, José Calvo. 4

Aviso interesante.

Los chinos que quieran contratarse para la Isla de Cuba pueden presentarse en la casa del que suscribe sita en la Escolta donde se les pondrá de manifiesto el pliego de condiciones etc. Los chinos que sean deudores á la Real Hacienda ó tributos, y los que no tengan patente por estrevado ó otra causa tambien pueden acudir en la seguridad de que se pagará por su cuenta el tributo que adeuden y además se les adelantarán las cantidades que se convengan. D. Jimenez. 4

Relojería de F. Matti

en la Escolta, almacén del martillo de D. F. Barrera. Se hace toda clase de composuras en los relojes y cronómetros con la mayor exactitud y puntualidad de siempre, asegurando su buena marcha por un año en la Capital, y un año mas cuatro meses para las provincias.—En dicha relojera hay un gran surtido de cristales y muelles finos para relojes de bolsillo. 5

EL VIVAC,

Almacén de vinos y comestibles de Europa por mayor y menor.

El que suscribe, tiene el honor de ofrecer al público su almacén en la plaza de San Gabriel, frente á la guardia del Vivac y junto á la casa de los Sres. Vizmanos, quedando abierto y á disposición de sus favorecedores desde el día 4.º del actual. Francisco García Villasante. 2

El que hubiese perdido dos llaves con su argolla de no sé que metal, puede ir á recojerlas del portero del Seminario, que reconocerá por su dueño al que indique la materia de la argolla y el lugar donde ha perdido las llaves. 5

Para mediados del presente mes, queda desocupada la casa situada en la calle de Magalanes núm. 58 para emprender una obra grande de reforma, por cuya razon: los maestros que quieran otorgarla, se presentarán el día 5 del presente entre ocho y nueve de la mañana en la casa segunda calle de Sto. Cristo, frente al maestro de música D. Simplicio del Prado, para adjudicarle al que mayores ventajas presentare. 4

Un bata llamado Angel, de edad de 10 á 14 años, se fugó de la casa núm. 58 calle de Cabildo, en la madrugada del día 25. Nevando consigo varias prendas; se suplica á las personas á quien se presente á servir, se sirva avisar en dicha casa y se le dará las mas debidas gracias. 4

Se suplica á la persona á quien lleven á vender un juego de ajedrez que fué estraido de un carruaje en la mañana de ayer, se sirva presentarlo ó remitirlo á esta redaccion donde se le darán las gracias ó una gratificacion. 4

Nevería de las Damas,

CALLE REAL DE MANILA.

Escusado es d. tallar minuciosamente la esquisita confeccion de los sorbetes de este acreditado establecimiento pues la imparcialidad de sus parroquianos, en particular las del bello sexo que le honran con frecuencia no pueden menos de hacer justas recomendaciones acerca del buen gusto de los helados, magnificencia del local y esmerado servicio que en él experimentan. Sigue pues su despacho variando las clases diariamente. Aprovechándose de la despedida del hielo se acerca. Los pedidos se harán un dia antes en la calle de Legaspi núm. 45, por la cantidad de una ganta solo se cobra 4 pesos siendo de una clase, que sale 4 real copa, la misma cantidad en 4 clas-s á 1 1/2 real copa dando los barquillos á 7 por 1/2 real. Se ha encontrado una petaca sobre una mesa de esta nevería, á que dé sus señas se le entregará. 2

La verdad en su lugar.

El calantas de Filipinas segun la ILUSTRACION es el palo cedro cuyo mérito no es muy conocido de los fabricantes; pues en vez de buscar el baticulin para tabas finas destinadas de diferentes usos, podrán hacer del calantas mucho mas barato que aquel, mas blandas y manejables, mas apropiados y mas fáciles de cerrar, nunca se deterioran del anay y con otras circunstancias arto recomendables, tanto que la renta no usa de otro género de madera para cajoncitos de tabaco. Los propietarios que desean tener una partida (en vez del baticulin que tanto en esta) podrán dirigirse en Sta. Cruz, casa de Don Aniceto Zalvid-a. 5

ALQUILERES.

Se alquila una casa de cal y canto con su algive y buen pozo, detras de la pescaderia al lado de la casa de doña Benita Saguingsag, entendiéndose con su propietario que vive frente de la iglesia de Santa Cruz. Francisco Vicente. 8

Carruages de alquiler.

En el acreditado establecimiento de la fonda americana de San Fernando, se alquilan carruages con muy buenas parejas por dias y meses, tambien se alquilan para provincias. Se compran caballos de todos precios en dicho establecimiento. Moretó. 6

Carruages de alquiler.

¿DONDE VAMOS A ADQUIRIR BUENOS CARRUAGES? Desde el 1.º de Marzo, en la casa junta á la fabrica de Carls y C.ª, donde habitarémos nuevos y elegantes carruages, (de la acreditada fabrica arriba mencionada) con muy buenas parejas, guarniciones de Europa, y cocheros decentemente vestidos. G. J. Sierra. 6

COMPRAS Y VENTAS.

Letras sobre Hong-kong.

Findlay, Richardson y C.ª

Letras sobre Londres.

Smith, Bell y C.ª

Los que suscriben giran letras sobre Londres y Madrid, pagables en todas las provincias de España, por cantidades y plazos que acomoden á los tomadores. Descuentan letras y pagarés de comercio de firmas conocidas, en los términos siguientes: No excediendo el plazo de 45 dias. á 6 % anual. Pasando de 45 hasta 90 á 7 % " " " 90 á 8 % " " Y en las prórrogas ó renovaciones. á 40 % " Reciben cantidades en depósito y cuentas corrientes de cien pesos á mas abonando intereses á razon de 3 % anual las pagables á la vista, de modo que los dueños puedan recogerlas el dia que les acomode; y á 4 % anual las que son de plazo determinado, ó pagables con 15 dias de previo aviso. J. M. Tusson y C.ª 2

En el pasaje NORZAGARAY, esquina á la calle Escolta, se expenden helados y barquillos muy bien confeccionados, tambien si quieren, se venden barquillos por separado á seis reales el ciento. Los sorbetes ambulantes del establecimiento llevan una tarjeta firmada por el que suscribe acreditando que son suyos, á fin de evitar los malos informes que este establecimiento ha recibido. Juan de D. de Mendieta. 5

En la tienda del Madrileño, se ha recibido espejos de cuerpo entero marco dorado, red, pequeños, cilindros con cuatro y seis tocatas nuevas, id. sayas de las que se llaman de lanceros con preciosas listas. 40

Fideos blancos y amarillos muy superiores á 5 ps. 4 rs. arroba, se hallan de venta en el almacén del Vivac, plaza de San Gabriel núm. 5, frente á la guardia. 4

El que quisiere comprar dos carruages en buen estado, podrán verse en la panaderia de Quiotan, 4.ª calle, 5.ª casa, donde darán razon de su precio. 5

Segun autorizacion, se venden sueltos y por completo el total de treinta y cinco instrumentos de música que le resultan sobrantes al Regimiento de la Princesa núm. 7, cuyos instrumentos son de varias clases y apropiados para crear una banda de pueblo; en el cuarto de música y en el cuartel de Maiate que ocupa dicho Regimiento, se hallan de manifiesto en donde se pueden ver á cualquier hora del dia los que gusten. LA CASA ELZINGER HERMANOS, Escolta. Acaba de recibir de París uno de los mas selecto surtido de BRILLANTES y RUBIS montados con gusto el mas moderno. En PULSERAS con reloj. SORTIJAS. CRUCECITAS para señoras. BOTONES y manguernas para caballeros. En la calle de Palacio, casa núm. 17, se vende una buena pareja de caballos castaños. 2

El Madrileño, compra plata

al por mayor y menor al 45 p.º F. Ortega.

Cambio de monedas.

Calle de Anloague, casa núm. 5.

Onzas se compran á \$ 45-7 rs.

Se venden á \$ 44-2 rs.

Plata se compra á 12 1/2 p.º

Puesto público de cambio de MONEDAS.

Escolta, fabrica de jabones.

Se compran onzas á \$ 45-7 rs.

Se venden á 44-2 rs.

Cambio de monedas.

Calle de San Jacinto núm. 50 al lado de la fabrica de chocolate.

Onzas se compran á \$ 44.

Onz-s se venden á \$ 44-5

Sorbetería filipina en el Casino.

En este acreditado establecimiento se expenden sorbetes bien preparados y confeccionados, variando diariamente los de frutas de Europa y del pais. Se reciben encargos avisando con anticipacion; y si el pedido es en número mayor se hará alguna rebaja en el precio. Barato y bueno. Para venta.—Pianos verticales llegados últimamente en la barca española Shanghai de una construcción superior, apropiado para el pais, con caja negra trabajada con mucho lujo y gusto. Se puede ver os en la plaza de San Gabriel, casa núm. 4 del cajon del mismo nombre. En la fonda de la Asuncion, calle Nueva núm. 56, se vende un bonito caballo de montar en dos onzas; es apropiado para señoras ó niños. La goleta CARMENCITA que está frente á la Riverita que por su poco catado tiene la ventaja de poder sin peligro alguno entrar en cualquier rio, se vende ó se cambia por otra de la cavida de mil picos de abacá poco mas ó menos, prensados con prensa de madera, y el bergantin-goleta SAN ANDRES surto frente al muelle del Rey tambien se vende por un precio equitativo. Los que deséen hacer proposiciones sobre ellas y enterarse de sus respectivos inventarios, podrán dirigirse en la calle Real de Quiapo con Pedro de Leon. DE VENTA. Dos molinos de fierro para caña de azúcar que acaban de llegar, y se pueden ver en casa de Findlay, Richardson y C.ª Santa Cruz, Isla del Romero. HIELO de venta á un real libra y doce reales la arroba en la Escolta fabrica de jabones: en mayor cantidad para provincias el precio será convencional. Horas de despacho de seis á ocho por la mañana y de cuatro á seis por la tarde. Se vende en 200 ps. un carruage de muelles fuerte y en buen estado, con banquito. En esta imprenta puede verse. El que quiera comprar una carretela en buen estado, con buena pareja, de bastante alzada: en la calle Nueva de Binondo núm. 40 durán razon de su arregado precio. Se vende por tener que ausentarse á la Peninsula, una pareja de caballos alazanes buenos y de alzada y un carruage, guarniciones etc. etc. en buen uso. El que desée adquirirlos podrá dirigirse á este establecimiento. A 16 PESOS UNO CON CAIBEL. Se halla en la casa Elzinger Hermanos en la Escolta un nuevo surtido de relojes de plata dorada con grabados del mas selecto gusto moderno y de cilindro, montados en cuatro centros de rubis que acaban de recibir por el último correo, además de un surtido en general de relojes ingleses y ginebrinos; todos expendiéndose con la acostumbrada garantia de su buena marcha por un año. En la casa comision y depósito de efectos de manufacturas europeas de los que suscriben, hay de venta por partidas los articulos siguientes: Papel pintado para empapelar habitaciones con ceñefas y zócalos correspondientes. Paño y satén negro de sedan para prendas de etiqueta. Botones de ordenanza para casacas de infanteria número 4 al 40 inclusive. Tisu de oro y plata fina y entre fino sobre fondo de seda de colores para vestimentos sacerdotales é imágenes de santas. Tisu de seda para colgaduras, cortinas de ventanas y para forros de sillerias. Galerías ó armazones de cobre estampado y dorado para cortinas de ventanas con sus clavos romanos, borlas y tirantes, etc. etc. Alfombras de lana y de colores en piezas. Lindisimas sayas lagravé de listas de seda de mucho gusto. Papel florete continuo. Papel para cartas y esquelas, rayado y sin rayar. Papel vitrea imperial para pianos. Vinos de Burdeos: San Julian, S. Estephe, Pauillac Chateau la Rose, Leovile, Haut sauterne. Vino de Burdeos muy bueno sin caja, por docenas. Licores finos de Burdeos, anisete, marrasquino, crema de noyó. Aguardiente cognac, marca PETIT OZONNE del Sol conservas autenticas SUPERIORES (Philippe & Co. Naud).—Calle S. Jacinto. Guichard & Fils. Interesante. á los aficionados y maestros de música. En la platería del Sr. D. J. Routhier, plaza de San Gabriel, hay de venta los siguientes métodos de piano, canto, arpa y guitarra escritos en idioma español. Método de Cramer para piano. \$ 4 4 " " Kalkbrenner " id. 6 0 " " Viguieric " id. 5 0 " " Wolfart " id. 5 0 " " Gomez " canto. 12 0 " " Boehsa " arpa. 5 0 " " Carulli " guitarra. 5 0

Botica de D. Jacobo Zobel

Manila. PASTILLAS PECTORALES DE GEORGE. Carta de M. Fournier, institutor en Moloy, distrito de Dijon (Côte-d'Or) Moloy 21 de Mayo de 1845.

Muy señor mio: Soy chantre desde hace mas de 25 años; mi voz me se habia atorado sino por algun resfriado ordinario que en 1835, no se por que causa, mi voz se apagó completamente. Creido de que esta afeccion, que los médicos llaman angina laringea; era momentánea, me costaba mucho hacer uso de jarabes y tisana, esperando que eso bastaria. Permaneci muchos meses en este estado, y siempre me seguí con constancia los tratamientos que me recetaban las privaciones, etc., durante largo tiempo y siempre me ameliorecion ni éxito. Durante aquella ya de curar, cuando me ocurrió la feliz idea de acudir á vuestras pastillas. No habia aun acabado de tomar la segunda caja, que me habia desaparecido la incomodidad que tenia hacia tiempo. Desapiraba libremente, los picazonos de la garganta menos frecuentes, la voz volvia á hacerse sonora; en cada dia esperimentaba mejoría. A estas horas, gracias á dicho descubrimiento de V., hablo y canto con la misma facilidad que en mi juventud, y no pudezo nada del pecho. Dicho soy señor, de poderle rogar á V. hoy acepte mi reconocimiento todo, por un beneficio que la humanidad os debe y que no puede apreciar demasiado. Le autorizo á Vd. para que inserte mi carta en los papeles públicos. Recibid, etc. Firmado: Fournier, institutor en Moloy, distrito de Dijon (Côte-d'Or)

Botica de E. Schmid.

Llegado de Londres, pastillas de diferentes clases como de rosas, yerba buena, limon, frambuesas, etc. muy agradables y refrescantes. Escote frente á la Soda.

En la tienda del Madrileño, se ha recibido una partida de tafetanes de colores con listones muy bonitas para sayas, para vestidos y para pantalones de niños, lanillas dulces para pantalones levitas se vende por varas, por cortos de pantalones y trajes completos, piqué muy finos de colores para vestidos de señoras, pañuelos de hilos blancos hechos para bolsillo, una gran partida de pecheras de hilo bordadas, id. lisas, id. de algodón y de batistas rizadas, batista por vara muy fina gró negro, tafetan id., glacé, vestidos de gró brados negros quedan muy porcos, cortes de vestidos con volantes, id. de algodón con faldas dobles mitones para señoras, aderezos, peinetas, púseros y clavos de azabaches, id. de tubil finos, id. de melos para camisas de caballeros, gabanes de goma sudestes para los marinos, zapatos de goma, corsets á la perzosa, ballenas de acero para vestidos de señoras, calzoncillos hechos para caballeros.

Almacén de la Polar.

Se vende una escopeta de dos cañones de la fabrica de Hibar, con su caja correspondiente y todos los enseres necesarios. Gran surtido de chorizos y morcilla muy bien hechos al estío de los de Europa á 2 reales libra, 6 ps. 4 rs. arroba y 25 ps. quintal; de trozos salados muy buenos para puchero á 4 reales libra, pasas á 2 rs. libra y otros efectos: almacén Montañés, costado del Cabildo.

En la calle de San Jacinto se ha abierto una confitería y nevería de La Union, antigua Escolta. Se despachan los dulces á 5 rs. libra sorbetes de diferentes clases á real copa. Tambien se recibirán encargos de los parroquianos con anticipacion.

En el taller del maestro sastre en la Escolta al lado de la Soda, se venden carruages nuevos sin estrenar con materiales y guarniciones de Europa, y una pareja de caballos moros de burote y diestros al pescante.

GANGA. Se vende en menos de lo que ha costado, un carruage de moda por no necesitar ya su dueño, sin haberse estrenado aun; del cual darán razon al bajar el puente de Carriedo de recha á Quiapo, en la primera casa á la derecha.

En la calle del Teatro viejo de Binondo casa núm. 4, se vende un carruage en buen estado de uso y recien compuesto; y para su ajuste darán razon en la misma casa.

Piezas de baticulin de gruesas dimensiones. El que las desée comprar por mayor á menor ocurra á la casa núm. 45 calle Nueva de Binondo.

En la carrocería

de Carls y C.ª SE VENDE POR MAYOR Y MENOR. Ejes y muelles de patente para carruages, arrollos y carretelas; pescante de farol; tornillos para macho de todas dimensiones; cobre en planchas limas de todas dimensiones; bocados para caballos agarraderas de Europa y del pais para carruages y tartanas; visagras para abanicos; id. para postas y persianas, plateadas y bronceadas; boca-lanzas de cobre y fierro; tranquilas para persianas; ganchos y argollas para trapal bronceados y plateados; hebillas para tirantes id. id.; botones maqueados bronceados y plateados; ganchos de acero y bronce para lanzas; id. muy superiores con balancin; cadenas para cejederas; muelles para cortinas; maderas, bronceada y plateada; guarniciones de latón americanas é inglesas; faroles de muy superior calidad (únicos en Filipinas de su clase) para arrollos, carruages y carretelas; barniz americano superior y pinturas de todos colores; paños ceniciento claro y oscuro y blanco, azul, café y castaño género de lana para forrar carruages de varios colores; ule para pesabron; género esmaltado ó impermeable de todos colores; seda labrada muy superior; fleco de seda para cortinillas; id. para pescante de tumba; franja superior ancha y angostita cinta para chinchas; id. para riendas; motas superiores; borlas de seda para agarraderas; id. id. para cortinillas; para tola, americanas é inglesas; hino de Europa, blanco, negro y amarillo; tafetanes y gamusas. Además de lo arriba espresado se venden varios efectos para uso de los carroceros á precios moderados, haciendo una rebaja á los compradores por mayor.

MANILA: Imprenta de Ramirez & Fournier, editores responsables.